



Communiqué de presse

Jeudis de l'IMA

Eclairages sur l'Islam à l'Institut du monde arabe

Quatre rencontres

22, 29 septembre, 6 et 20 octobre 2016 à 18h30

Les Jeudis de l'Institut du monde arabe interrogent l'Islam à travers ses rapports avec la laïcité, l'amour, la théologie ou encore la politique. L'occasion de faire le point sur l'Islam d'hier et d'aujourd'hui en recontextualisant la deuxième religion de France à travers des débats scientifiques. Tel est l'enjeu de la rentrée des Jeudis, ce programme de conférences qui saisit et éclaire le monde arabe dans sa complexité et sa globalité.

Jeudi 22 septembre 2016 : **Petit manuel pour une laïcité apaisée**

Interprétations divergentes, instrumentalisation ou falsification : la laïcité apparaît parfois comme un principe nébuleux. Pour clarifier le débat, un collectif d'enseignants s'est réuni autour de Jean Baubérot, spécialiste de la laïcité, pour répondre aux questions concrètes du personnel éducatif et des usagers de l'Éducation nationale. Le petit manuel qu'ils ont produit (paru aux éditions de la Découverte), livre des clés indispensables pour comprendre cet idéal républicain, tout en proposant des solutions pour l'appliquer sereinement.

Avec : Jean Baubérot, professeur émérite de la chaire Histoire et sociologie de la laïcité à l'EPHE, auteur de nombreux travaux sur la laïcité, dont *Histoire de la laïcité* (Que sais-je ?, PUF, 2007) et *La Laïcité falsifiée* (La Découverte, 2012) - Les représentants du cercle des enseignants laïques, un collectif de professeurs composé d'Anaïs Flores (histoire-géographie) ; Paul Guilibert (philosophie) ; Caroline Izambert (histoire-géographie) ; Florine Leplâtre (lettres) et Jérôme Martin (lettres).

Animé par : Naïma Huber Yah, historienne, directrice de l'association Pangée Network.

Jeudi 29 septembre 2016 : **Amour chrétien et amour musulman**

Dans le débat contemporain sur l'amour, les références chrétiennes sont courantes, bien que souvent confuses. L'Islam est absent du débat ou assimilé au Christianisme. Cette dernière tendance touche le « dialogue interreligieux » qui se nourrit de l'usage quasi exclusif de sources normatives. En alternative au monologue et au dialogue assimilateur sur l'amour, et en opposition aux fondamentalismes, il est question ici d'un dialogue des traditions chrétiennes et musulmanes. Il fait entendre deux voix, celle d'Augustin (354-430) et celle de Ghazzali (m. 1111).

Avec : Pierre Lory, directeur d'études à l'École pratique des hautes études, détenteur de la chaire de Mystique musulmane de la V^e section Sciences religieuses et auteur de nombreux essais dont *Le Rêve et ses interprétations en Islam* (Albin Michel, 2015) - Inès Safi, polytechnicienne, chercheuse au CNRS en physique théorique. Elle se passionne, en parallèle, pour les thèmes des sciences et du féminin en Islam - Adrien Leites, enseignant de la pensée musulmane à Paris-Sorbonne. Il a consacré plusieurs articles à Ghazzâlî dans *Arabica* et *Oriens*.

Animé par : Philippe Nassim, conseiller de la rédaction à *Philosophie Magazine*, écrivain et conférencier.

Contacts presse :

Presse française et internationale : Mélanie Monforte – 01 40 51 38 62 – mmonforte@imarabe.org

Presse arabe : Salwa Al Neimi : 01 40 51 39 82 – salneimi@imarabe.org

Jeudi 6 octobre 2016 : **Les Trois Piliers de l'islam : lecture anthropologique du Coran**

Alors que le Coran fait l'objet, dans les courants salafistes et djihadistes, d'une interprétation atemporelle et anhistorique, l'ouvrage de Jacqueline Chabbi a l'ambition de donner à comprendre ce que le discours coranique de Mahomet, qui était alors loin d'être fixé par écrit, a pu signifier pour ceux qui l'ont entendu, dans la société sans livre qu'était l'Arabie du début du VII^e siècle. L'originalité de son approche : déchiffrer le Coran à la lumière d'un contexte historique et anthropologique précis, celui de tribus vivant selon des rapports de solidarité et d'alliance pour faire face à l'environnement éprouvant du désert. Forte d'une connaissance approfondie de la langue coranique, Jacqueline Chabbi montre avec brio que les trois caractéristiques principales du divin correspondent aux trois piliers de la société tribale : l'alliance, la guidance et le don.

Avec : Jacqueline Chabbi, agrégée d'arabe et docteur ès lettres, est professeur honoraire des universités. Elle a notamment publié : *Le Seigneur des tribus. L'islam de Mahomet* (CNRS, 1997/2013) et *Le Coran décrypté. Figures bibliques en Arabie* (Fayard 2008/Le Cerf, 2004). Rachid Benzine, islamologue et politologue, initiateur avec le père Christian Delorme du dialogue islamo-catholique aux Minguettes et auteur, en collaboration avec le même, de *La République, l'Église et l'islam: une révolution française* (Bayard, 2016).

Animé par : Xavier Guézou, fondateur et directeur de l'Institut des hautes études du monde religieux, (IHEMR).

Jeudi 20 octobre 2016 : **Comprendre l'islam politique**

De l'Algérie à la Syrie en passant par la Tunisie, le Yémen, la Libye, l'Égypte et la France, François Burgat, l'un des grands spécialistes de l'islam politique, restitue ses rencontres avec nombre de ses acteurs sur près de quarante ans. Il montre que leurs motivations sont plus profanes et politiques que religieuses. Et donc très loin des explications qui cherchent dans le Coran du VII^e siècle les introuvables clés de la « radicalité islamiste » contemporaine.

Avec : François Burgat, politologue, directeur de recherches au CNRS (IREMAM, Aix-en-Provence), ancien directeur (2008-2013) de l'Institut français du Proche-Orient (IFPO). Il est notamment l'auteur de *L'islamisme en face* (1995, 2002, 2007), *L'islamisme à l'heure d'Al-Qaïda* (2005, 2010) et *Pas de printemps pour la Syrie* (codir., 2013), tous parus aux éd. La Découverte - Nilüfer Göle, sociologue franco-turque, directrice d'études au Centre d'études sociologiques et politiques Raymond Aron (CESPRA/EHESS). Elle est l'auteur de *Musulmans au quotidien. Une enquête européenne sur les controverses autour de l'islam* (La Découverte, 2015) - Marwan Mohammed, sociologue, chargé de recherche au CNRS, centre Maurice-Halbwachs (EHESS), coauteur avec Abdellali Hajjat de *Islamophobie : comment les élites françaises fabriquent le problème musulman* (La Découverte, 2013).

Animé par : Stéphane Lacroix, professeur associé à l'École des affaires internationales de Sciences Po (PSIA) et chercheur au Centre de recherches internationales (CERI).

Les Jeudis de l'Institut du monde arabe

Tous les jeudis à 18h30 à l'Auditorium (niveau -2)

Institut du monde arabe

1, rue des Fossés-Saint-Bernard

Place Mohammed V

75236 Paris Cedex 05

Programme complet sur : www.imarabe.org

Contacts presse :

Presse française et internationale : Mélanie Monforte – 01 40 51 38 62 – mmonforte@imarabe.org

Presse arabe : Salwa Al Neimi : 01 40 51 39 82 – salneimi@imarabe.org